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   Расскажите немного  о  себе  и  о  компании.

омпания «Бюро переводов iTrex» создана в 2006 
году. Это такое классическое В2В-бюро, скон-
центрированное на среднем круге клиентов. В 

постоянной работе у нас сотни клиентов, среди них есть и 
крупные, и средние, и небольшие компании. Например, у 
нас в клиентах есть Mail.ru и «Яндекс», а есть юридические 
компании из 10-15 человек, но с постоянным потоком. У нас 
несколько основных направлений, в которых мы работаем 
– это юридическая документация, сложная техника, в том 
числе новые технологии, стартапы, медицина (мы уже много 
лет переводим для ВОЗ) и маркетинг. Это наши основные направления. Мы ста-
бильно входим в тридцатку крупнейших русскоязычных бюро переводов. Клиенты 
из России, США, Израиля, Испании, Италии, Японии, то есть порядка 20 стран.

Компанию я создал как стартап в 2006 году, но как стартап она не очень сложи-
лась, произошло недопонимание с инвестором. И буквально через 2-2,5 месяца 
мы переформатировались в классическую сервисную компанию и пошли дальше 
завоевывать рынок.
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Бюро  переводов  -   
это  оркестр  из  2500 

«музыкальных  инструментов»

Вениамин 
Бакалинский 
iTrex

2500 переводчиков - это огромная армия 2500 переводчиков - это огромная армия 
специалистов, которых еще надо отобрать, специалистов, которых еще надо отобрать, 
проверить в деле, работать с ними, платить проверить в деле, работать с ними, платить 
гонорар и мотивировать.гонорар и мотивировать.

РУБРИКА: ТРИБУНА КОМПАНИИ 

К



   А какие игры вы предлагаете сегодня компаниям?

ы специализируемся на темах, связанных с 
управлением.

Например, как адаптировать новых руководителей, кото-
рые приходят в компанию, чтобы они максимально быстро 
влились в коллектив, в стратегию, в ценности компании. И 
одна из игр — это игра по ценностям. Чтобы познакомить-
ся с ценностями, участникам достаточно 3 часа поиграть в 
игру, и они тогда не просто знают название ценностей, хотя 
иногда люди, даже которые транслируют ценности, не всег-
да так быстро могут сказать список ценностей.

Обычно люди, которые поучаствовали в этой игре, знают и названия ценностей 
и понимают содержание на уровне рассуждений и обсуждений. Они знают, что это 
значит. Мне, конечно, наверное, правильнее было бы привести в пример ценности 
компании МегаФон. У них есть точно про лидерство — мы достигаем лучшего. И 
как раз-таки, когда берутся какие-то ценности, участники начинают в игре о них 
рассуждать. И третье — они понимают, как ценности отражаются в действиях. И 
маленький бонус в игре — они ещё связывают свои личные ценности с ценностями 
компании, и многие делают открытие, что так много личных ценностей соприкаса-
ются с ценностями компании. Это говорит и о качественном подборе и осознан-
ном выборе самого человека.

Итак. Мы запустили сначала игры, связанные с адаптацией руководителей, а 
дальше все те игры и программы, которые связаны с погружением молодых ру-
ководителей, опытных руководителей, вообще отделов или даже функции, кото-
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Бизнес-игры  заряжают 
энергией,  снимают  стрессы, 

приносят  практическую  пользу

Сергей Фадеев 
«Нордик»

РУБРИКА: БИЗНЕС-ИГРЫ 
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я рые прокачивали бы определённые темы. 
Например, одна из тем, которую мы вне-
дрили в компании МегаФон, это личная 
и командная эффективность. Когда мы 
обычно говорим клиенту, что эта игра по 
тайм-менеджменту, люди начинают ску-
чать и говорить, что тема скучная. И мы 
на тренингах людям предлагаем играть .

Люди начинают играть и видят кучу ошибок, которые они совершают.

   Почему  этим занимаются не  внутренние  тренеры?

― Вот и как раз-таки сейчас мы перешли к тому, что мы обучили внутренних 
тренеров. Мы их сертифицировали, и они переняли все наши программы. Они де-
лают это самостоятельно.

   Вы программы лицензируете  или просто дарите  их МегаФону?

― Мы лицензируем, конечно, программу, потому что мы коммерческая органи-
зация, МегаФон коммерческая организация. И, как мы всегда говорим, чем доро-
же заплатил, тем больше возьмёшь из программы. Это действительно на самом 
деле подтверждают наши клиенты.

   Учите  ли  вы  или  проводили  игры  по  теме,  скажем,  отношения  с 
конкурентами?

― Да, конкурентные отношения — это одна из красных линий, которая чаще 
всего проходит в стратегических играх. Почему? Потому что там обычно люди со-
бираются в команды, которые конкурируют друг с другом. И игра может показать, 
допустим, стратегии поведения в конкуренции, и мы тогда можем разобрать, ка-
кая может стратегия: воевать друг против друга, стратегия игнорировать и сотруд-
ничать исходя из своих целей. Конечно, кто-то может спорить и говорит, это не 
работает или то или третье. Но в жизни мы видим, что закрытый рынок и жёстко 
конкурирующий много забирает энергии и внимания. И много подводных камней 
и узких мест, рисковых мест, которые нужно предполагать и постоянно учитывать. 
А когда сотрудничаешь, то можно играть более открытую игру исходя из своей 
стратегии на рынке.



 Как  работает  механика  peer-to-peer,  как  помогает 
развивать специалистов

ксперт поделилась, что, действительно, у нас на 
рынке представлено очень много проектов, которые 
занимаются тем, чтобы либо переквалифицировать 

специалиста, либо обучить его с нуля.

Но при этом достаточно немного проектов, которые помога-
ют дальше развиваться уже действующим специалистам.

Очень сильно отличается паттерн и вообще подход к обуче-
нию у людей, которые уже что-то знают.

Как вы можете понять, когда у нас человек только-только начинает свой путь в про-
фессии или в направлении, то он часто не знает ее азов.

Соответственно, с точки зрения процесса обучения работает вертикальная комму-
никация, то есть, когда есть эксперт — лектор, который  передает базовые знания для 
того, чтобы можно было на что-то дальше ориентироваться.

Но степень сложности вызовов, которые ставятся перед специалистами, начинает 
каждый раз увеличиваться.

Специалист решает более сложные, более комплексные задачи или вопросы, от-
ветственности становится больше. И здесь интересно, что перестает действовать 
история, которая называется best practice — лучшие практики, когда у нас есть че-
ловек, который  точно знает, как лучше, который знает, как правильно, и условно по 
этому алгоритму можно пройти и точно получить успех.
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Праздник  неудач  —   
путь  к  удаче

РУБРИКА: ОБУЧЕНИЕ ПЕРСОНАЛА

Мария Бочарова  
SETTERS EDUCATION  

Э



«Очень важно находить себя в среде людей, которые, в целом, выше твоего уровня, 
чтобы тебе было понятно, куда стремиться дальше.

Тогда, по словам Марии, начинает появляться горизонтальное взаимодействие, где 
задача как можно больше насмотреться разных кейсов, разных ситуаций, как каждый 
человек решает ту самую задачу, потому что вопросы, проблемы и вызовы — плюс-
минус одинаковые, а вот исход решений и подход к этому решению разный в зави-
симости от уровня компании, в которой специалист работает, объеме этой компании, 
объеме команды, объеме бюджетов.

В данном случае задача специалиста расширить свои навыки, опыт. И это, соб-
ственно, то самое ключевое отличие, что здесь нет такой связки с единственным но-
сителем знания, потому что человек  уже сам по себе эксперт. И его  задача перенять  
опыт, с одной стороны, масштабировать и разнообразить, с другой стороны. И это 
ключевые векторы, на которые направляется в первую очередь обучение специали-
стов middle и выше.

   Как переводить вертикальную экспертную коммуникацию в горизонтальную?

― На этот счет Мария думает,  что, во-первых, здесь, как и в любом образователь-
ном процессе, особенно для взрослых людей, очень важно объяснять, почему, зачем 
и что мы делаем, потому что люди тратят своё драгоценное время. И это позволяет 
сфокусировать и концентрировать внимание — зачем и какая цель, какой конечный 
результат того, что мы сейчас будем делать.

«Чем старше мы становимся, тем ценнее становится единица времени».

Вопрос организации очень важен,  формат обучения  не должен предполагать ком-
муникацию, условно только лекционную, когда есть какое-то знание, которое транс-
лирует один человек.

«Нужно всегда организовывать взаимодействие».

Следующий момент, обсуждение внутри группы, некая рефлексия. История группо-
вых форматов, когда есть какой-то кейс, задача, вызов, который не решить каким-то 
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«НУЖНО ВСЕГДА ОРГАНИЗОВЫВАТЬ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ»
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одним вариантом и нет задачи договориться о конкретном оптимальном решении, 
а задача обсудить в группе — это обычно формат мастер-майндов. Тут задача — на 
конкретную проблему, на конкретный вызов, который обозначил один из участников, 
накидать как можно больше своего опыта, своих ситуаций, с которыми ты встречался 
для того, чтобы человек как будто бы присоединился к этому опыту и для себя забрал 
какие-то полезные инструменты, идеи, гипотезы, которые он сможет взять у себя и 
проверить.

«То есть задача не придумать какое-то конкретное правильное решение, потому 
что нет самого правильного решения в таком контексте, а есть задача накидать как 
можно больше вариантов». 

   Формат ведения процесса данного обучения

― Мария поделилась, что здесь есть два формата. В первом есть куратор. Он кури-
рует процесс, обладает каким-то знанием, он наставник, он где-то может тебе что-то 
подсказать, но не его задача давать информацию. То есть он не единственный участ-
ник у всего процесса. Во втором есть фасилитатор, на мастер-майнде всегда есть че-
ловек, который следит за дискуссией, помогает ребятам не проваливаться в раздачу 
советов или в оценку советов.

«То есть вот это же, как и в любой групповой динамике, в групповом взаимодей-
ствии, всегда должен быть кто-то, кто за этой динамикой следит, кто ее как-то фаси-
литирует. Это есть на всех встречах, на любом таком групповом занятии».

SETTERS EDUCATION интегрировали еще такой формат, который называется 
StudyBuddy. Формат buddy — это такой формат поддержки, которую оказывает чело-
век, проходящий с тобой одни и те же вызовы, находящийся с тобой в связке.

 попросил Марию рассказать про мастер-майнды как обучение управленцев. 
Мария считает, что это очень классный, очень эффективный способ, потому что ос-
новная задача и ключевая компетенция управленцев — это умение решать проблемы 
и вызовы, которые есть. Когда руководитель решает эти проблемы, он формирует 
свою насмотренность, но иногда возникают вызовы, с которыми он еще не сталки-
вался.

«Эта история составляет 99% жизни любого руководителя и управленца. Мы за-
крываем здесь психологическую историю, которой иногда не хватает, когда ты на ру-



28

27(711)/2023
БО

Ч
А

РО
В

А
 М

. 
/

27
/2

02
3

  2023

ководящем уровне, потому что ты не можешь это отпустить в команду, а на горизон-
тальном уровне не всегда есть кто-то, с кем ты можешь поделиться каким-то своим 
таким переживанием. То есть ты находишься в кругу равных, как мы его называем».

История с мастер-майндами — это легальная возможность расширить насмотрен-
ность, того, где у тебя слепые точки, которые ты не видишь.*

   Как  можно  избежать  получения  негативного  опыта,  например,  ввиду 
заблуждения  другого специалиста

Мария рассказала, что здесь на уровне уже таких уверенных специалистов должны 
понимать, неудачный результат — это тоже результат.

«Мы делаем так называемое fuck up nights — праздник неудач.

Негативный опыт в положительном ключе — это очень важный навык, потому что 
любой опыт, любой результат зачем-то нам точно пригодится, он для чего-то точно 
нам был нужен, и он потом у нас в копилочку все равно отложился и, может быть, про-
играется еще через полгода». Также это все-таки про ответственность с обеих сторон. 
Никто не говорит, что правильно. Это бонус горизонтальной коммуникации. 

 задал Марии вопрос про узкие места механизма peer-to-peer. Мария выделила 
следующие:

— Первое: с точки зрения эффективности нужно понимать, с кем и чем вы планиру-
ете обмениваться. Каждый наставник или ментор все равно вам транслирует какой-то 
свой опыт, свою жизнь, свою модель. Если вы осознаете, что вы хотите пройти при-
мерно такой же опыт, как был у человека, или вы считаете его своей ролевой моде-
лью, тогда никакого барьера, допустим, здесь нет. Но всегда важно понимать, идя 
в коммуникацию с человеком, что вы будете обсуждать его опыт. И важно понять — 
релевантен он вам или нет.
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ИСТОРИЯ С МАСТЕР-МАЙНДАМИ — ЭТО 
ЛЕГАЛЬНАЯ ВОЗМОЖНОСТЬ РАСШИРИТЬ 

НАСМОТРЕННОСТЬ, ТОГО, ГДЕ У ТЕБЯ СЛЕПЫЕ 
ТОЧКИ, КОТОРЫЕ ТЫ НЕ ВИДИШЬ
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— Второе: с точки зрения ограничений понимать, что это не является консультаци-
ей, вы не платите человеку деньги для того, чтобы он решил за вас вашу проблему. 
Вы не приглашаете консультанта в ваш бизнес, в ваш проект для того, чтобы он при-
шел в свою экспертную позицию. Вы обмениваетесь опытом.

Эксперт поделилась интересным кейсом, где была применена горизонтальная ком-
муникация. Мария рассказала, что в SETTERS EDUCATION была проблема, что участ-
ники не доходили до конца и выполняли не все домашние задания. У них появилась 
гипотеза, про формат buddy, о котором уже говорили ранее.

Во-первых, в два раза выросла история с доходимостью, люди стали просто дохо-
дить до конца, потому что у них постоянно есть какой-то контур, который органически 
внутри сделан.

«А во-вторых, рефлексии по результатам курса, когда мы забираем у ребят обрат-
ную связь, когда мы обсуждаем вообще, какой путь, какой процесс ребята прошли. 
Мы видим намного более глубокую и содержательную обратную связь, потому что за 
счет того, что был вот этот вот напарник, как его можно назвать по-русски, с которым 
ты проходил весь этот процесс намного больше ребят стало внедрять уже какие-то 
практики».

С точки зрения мастер-майндов, любимый пример Марии, когда люди просто 
приходят и переворачивают работу с командами или пересобирают свои стратегии, 
наконец-то понимают, где было узкое место или слепое пятно.

*Мария Бочарова, СEО SETTERS EDUCATION SETTERS EDUCATION 

  
                                                                             Беседовала Надежда Гончарова                                                                               Беседовала Надежда Гончарова  

Редактор Ольга Сагун 
Эксклюзивно для 

НЕУДАЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ — ЭТО ТОЖЕ РЕЗУЛЬТАТ



оскольку вуз находится в соприкосновении с 
большими компаниями, мировыми лидерами 

(«Северсталь» и «ФосАгро»), то стоит общая задача по сбо-
ру научных коллективов. И для этого вуз формирует связи с 
НИИ, с ведущими университетами, собирает группы учёных-
исследователей под те темы, которые выдают компании.

«Вы наверняка знаете, что не в каждой компании есть 
RnD-подразделения и схемы взаимодействия компаний и 
университетов», — говорит Екатерина. 

У них в вузе присутствуют две такие схемы на территории 
компании. («Северсталь» имеет своё RnD-подразделение.) 
Сейчас стоит задача перенести часть этой RnD-истории 
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РУБРИКА: ВУЗЫ

Екатерина Целикова 
Череповецкий 
государственный 
университет

Как вуз смотрит в будущее
«Если говорить о проблемах, то традиционно 
в региональных университетах было в основном 

образование и в меньшей степени наука. То 
есть исследования велись далеко не везде. И 
передо мной была поставлена задача создать 
отдел сопровождения научной деятельности, 

который, во-первых, отвечал бы за грантовые 
активности, задачи развития публикационной 
активности в университете и хозяйственной 

договорной деятельности для того, чтобы 
университет начал выходить вовне», — 

начинает беседу эксперт.  

П



    Какие  цели  ставит  ваша  компания,  сотрудничая  с 
Череповецким госуниверситетом?

ель взаимодействия заключается в качественной 
подготовке высококвалифицированных специали-
стов (инженеров), ориентированных на трудоу-

стройство в компанию. 

Одним из ключевых и основных направлений взаимодей-
ствия является привлечение на производство высококвалифи-
цированных специалистов (выпускников), окончивших образо-
вательные программы по востребованным специальностям.

Взаимодействие с Череповецким госуниверситетом происходит через передачу 
накопленных знаний будущим специалистам и подготовку их к работе на предпри-
ятии через такие образовательные методы, как прохождение производственных и 
преддипломных практик, проведение лекций и встреч с наставниками от компании, 
проведение ознакомительных экскурсий на промышленную площадку, проведение 
корпоративных мероприятий (например: научные конференции, круглые столы с ру-
ководителями и представителями компании, развитие системы наставничества «сту-
дент-наставник от производства»).

   Ваши советы вузам по теме: как готовить студентов к работе в компаниях 
реальной экономики?

― Главный и, пожалуй, самый важный совет: давать как можно больше практикоо-
риентированных знаний. Развивать у студентов способности к применению имеющих-
ся знаний в решении практических задач, быстро адаптироваться в новой ситуации 
и анализировать новую информацию, умение работать в команде. Формировать ба-
зовые представления о нормах поведения в коллективе, в бизнес-среде. Привлекать 
к учебному процессу больше преподавателей-практиков. Знакомить студентов с со-
временным оборудованием и специализированными программами. Оказывать содей-
ствие в организации практик и стажировок на предприятиях.
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    Какие  цели  ставит  ваша  компания,  сотрудничая  с 
Череповецким  госуниверситетом?

режде всего, мы вместе готовим высококвали-
фицированные кадры для работы в компании. 
Сотрудничество предприятия и университета по-

могает обеспечить тот уровень компетенций, который бы от-
вечал вызовам и требованиям как бизнеса, так и экономики 
страны в целом.

Сотрудничая с ЧГУ, мы стремимся сделать Череповец цен-
тром притяжения молодежи. Наша деятельность направле-
на на открытие новых возможностей для наших выпускников 
школ. Это поможет привлечь новых студентов в Череповецкий гос. университет, 
для того чтобы они получали там качественное образование и оставались в нашем 
регионе жить и работать. Для привлечения абитуриентов мы ведем профориентаци-
онные проекты. Например, ЧГУ является нашим партнером в программах для Инже-
нерных классов «Северстали» (в 2023 году в неё входят 10 и 11 классы четырех школ  
города).

И, конечно, компания вместе с вузом работает над повышением престижа инже-
нерного направления в целом. Этому помогает развитие практикоориентированно-
сти обучения, научных программ, включения в федеральные проекты, вовлечение 
студентов в НИОКР и т. д.

В большей степени, конечно, «Северсталь» взаимодействует со студентами ин-
женерно-технических направлений. В особенности — с участниками стипендиаль-
ной программы «Северстали». Стать её участником можно уже в первом семестре. 
В рамках программы студентов ждут интересные, по-металлургически яркие, про-
екты. Благодаря стипендиальной программе эксперты компании помогают студен-
там знакомиться с производством, работать над реальными задачами. 

Кроме того, всем выпускникам программы мы гарантируем трудоустройство, а 
во время учебы есть возможность получать именную стипендию (до 10 тыс. руб.).
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КОЧЕТКОВ П. / 27/2023

Доверие — основа 
корпоративной культуры 

в IT-компаниях

Павел Кочетков 
эксперт   

Не секрет, что айтишники ныне в любой Не секрет, что айтишники ныне в любой 
компании составляют особую касту со компании составляют особую касту со 
своими традициями и вольностями, со своей своими традициями и вольностями, со своей 
субкультурой. Какую роль играет при этом субкультурой. Какую роль играет при этом 
доверие, которое, по мнению И. Адизеса, доверие, которое, по мнению И. Адизеса, 
составляет основу корпоративной культуры?составляет основу корпоративной культуры?

РУБРИКА: АЙТИ & ПЕРСОНАЛ 
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РУБРИКА: БРЕНДИНГ

РУБРИКА: РЕЙТИНГИ

Экономические Telegram-

каналы: август 2023
Компания «Медиалогия» подготовила рейтинг 

экономических каналов, каналов о бизнесе и финансах 
Telegram по количеству просмотров.
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рекламы и PR: август 2023
Компания «Медиалогия» подготовила рейтинг каналов 

Telegram отрасли маркетинг, реклама и PR.



рупнейшая российская платформа онлайн-рекрутинга hh.ru и попу-
лярный ресурс с отзывами сотрудников о работодателях в России и 

странах СНГ Dream Job выяснили, как влияют отзывы о компаниях на принятие 
решения соискателями об отклике на вакансии, где чаще всего читают отзывы, а 
также оставляют ли сами обратную связь о работодателе. Опрос проводился с 12 
сентября по 22 сентября 2023 среди 1,5 тыс. работников и соискателей.

Отзывы о работодателе входят в тройку самых значимых факторов для соиска-
телей в принятии решения об отклике на вакансию. После информации о зарпла-
те с оценкой важности 4,5 из 5, отзывы занимают второе место (4,2 из 5) среди 
факторов, которые влияют на принятие решения. На третьем месте (оценка 4,1) 
по важности – интересные задачи и проекты, которыми предстоит заниматься по-
тенциальному сотруднику компании. Гибкие условия труда (для 68% соискателей 
важны, средний балл – 3,9), местоположение (67%, средний балл – 3,9) также 
являются важными факторами для соискателей, но не имеют решающего значения 
при выборе. 

Отзывы влияют на подавляющее большинство (79%) соискателей. На женщин 
отзывы влияют больше, чем на мужчин (82% и 75% соответственно). Чаще всего 
прислушиваются к отзывам о потенциальном работодателе занятые в сфере про-
даж и розничной торговли (86%), в транспорте и логистике (80%), HR-специалисты 
и маркетологи (по 77%). Реже отзывы влияют на мнение топ-менеджеров (68%), 
юристов (71%) и строителей (72%).

Подавляющее большинство (95%) читают отзывы, прежде чем откликнуться на 
вакансию или принять предложение о работе (из них 64% - всегда, 31% - иногда). 
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Роль отзывов при трудоустройстве: 
результаты опроса соискателей

РУБРИКА: ПРЕСС-РЕЛИЗ

К



тзывы бывших сотрудников о работодателе суще-
ственно влияют на HR-бренд компании. Однако не-
достаточно сосредоточиться исключительно на этих 

обзорах; равное внимание необходимо уделять совершен-
ствованию внутренних процессов. В современную эпоху ин-
формационной прозрачности и дефицита кадров крайне важ-
но создать систему обратной связи, охватывающую все этапы 
жизненного цикла сотрудника. Эта бесценный пласт информа-
ции служит сокровищницей, позволяющей компании коррек-
тировать и совершенствовать свои процессы, что в конечном 
итоге приводит к улучшению общих результатов.

*Елена Пономарёва,  
директор по персоналу и организационному развитию ИТ-компании «СКБ ЛАБ»«СКБ ЛАБ»

не важна разбивка по возрастным группам и 
регионам. Знаю по собственному опыту, что 
HH при составлении опросников ориентируется 

не столько на объективный социологический сбор и анализ 
всех возможных мнений, сколько на подтверждение соб-
ственных гипотез: формулировки вариантов ответов не всег-
да полные, структура вопросов предоставляет возможность 
одиночного или взаимоисключающего выбора вместо мно-
жественного, не учитывает желания отказаться от ответа, 
добавить свой. Предполагаю, что в этот раз подход остал-
ся тем же, поэтому результатам верить могу с натяжкой. 
Но даже если верить, получается, что соискатели склонны 
изучать «медийную сторону» компаний. Моя статистика говорит о том, что таких  
соискателей меньшинство.

*Лариса Куренчанина, Психолог-практик, д.ч. OPPL (диагност, 
консультант, тренер), в профессии с 2000 г., бизнес-тренер, разработчик  
и ведущий программ, ассессмент- / девелопмент центров, ориентированных  
как на решение проблем, так и на достижение целей  
https://www.b17.ru/go 

                                                                                          Эксклюзивно для 
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Елена Пономарёва 
«СКБ ЛАБ» 

Лариса 
Куренчанина
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НОВОСТИ  / 27/2023

уководители средних 
и крупных предпри-

ятий России в минувшем году 
потратили на создание и за-
купки программного обеспе-
чения (ПО) 310 млрд рублей. 
Речь идет о рекордных вложе-
ниях отечественных компаний 
за всю историю: в среднем – 
3,8 млн каждая. Таковы ито-
ги исследования, проведенного аналитиками аудиторско-консалтинговой структуры 
FinExpertiza.

Эксперты акцентировали внимание на том, что российский бизнес простимулиро-
вал уход из нашей страны иностранных разработчиков софта. Особенно это коснулось 
тех компаний, обязательными условиями работы которых являются стабильное функ-
ционирование IT-инфраструктуры и компьютерная безопасность.

«Кризисная ситуация создала окно возможностей для российских разработчиков и 
дала толчок к активному развитию отечественной IT-отрасли», — резюмировала руко-
водитель FinExpertiza Елена Трубникова.

Ранее Агентство экономических новостей сообщало, что российский софт впервые 
«победил» зарубежный в государственных структурах.

 

 

Эксклюзивно для 

Аналитики FinExpertiza:  
российские компании потратили  

на софт 310 млрд рублей

РУБРИКА: НОВОСТИ 

Р
6 сентября 2023, 08:59 — Агентство Экономических 6 сентября 2023, 08:59 — Агентство Экономических 

НовостейНовостей



среднем опрошенные россияне отметили, что хотели бы получать зарплату 
размером 163 800 рублей месяц. При этом, соискатели с высшем образо-
ванием хотели бы зарабатывать 177 900 рублей, а люди без высшего обра-

зования согласны на зарплату 133 200 рублей. Таким, образом зарплатные ожидания 
респондентов с дипломом на 34% выше ожиданий респондентов без него. 

Самой большой разностью желаемых зарплат зависимости от уровня образования 
отличается индустрия красоты — там, респонденты “с корочкой” хотели бы получать 
в 3,8 раз больше (254 100 рублей), чем соискатели без высшего образования (67 000 
рублей). В сфере IT и телекома разница в зарплатных ожиданиях составляет 80%: 248 
500 рублей против 137 600 рублей. Также большую значимость высшее образования 
имеет среди специалистов в области юриспруденции: там соискатели с высшим об-
разованием хотят получать зарплату на 79% выше (161 200 рублей против 90 000 ру-
блей). 

В сфере охраны и безопасности соискатели с дипломом хотели бы зарабатывать на 
75% больше (163 700 рублей), в области общественного питания — на 64% (140 700 
рублей), в ритейле и торговле — на 33% (150 600 рублей), а в строительстве — на 32% 
(204 100 рублей).

Отдельно можно выделить и сферы, в которых высшее образование не так вли-
яет на зарплатные ожидания соискателей. Например, в соискатели с дипломом 
дизайнеров указали зарплату на 13% ниже, чем те, у кого диплома нет, а в сфере 
бытовых услуг разница составила 36% в пользу зарплат соискателей без высшего  
образования.
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Зарплатные ожидания соискателей  
с высшим образованием на треть выше, 

чем у соискателей без него
Сервис для поиска работы и сотрудников Работа.ру провел Сервис для поиска работы и сотрудников Работа.ру провел 

исследование и выяснил, как наличие высшего образования исследование и выяснил, как наличие высшего образования 
влияет на зарплатные ожидания соискателей в разных сферах. влияет на зарплатные ожидания соискателей в разных сферах. 
В исследовании приняли участие более 5000 респондентов из В исследовании приняли участие более 5000 респондентов из 
всех регионов России. всех регионов России. 

РУБРИКА: ИССЛЕДОВАНИЕ

В
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Место проведения опроса: Россия, все регионы

Исследуемая совокупность: экономически активное население России старше 
18 лет

Размер выборки: более 5000 респондентов

Время проведения: сентябрь 2023 года

Какую зарплату вы хотели бы получать?

 

*Работа.ру  



о поводу найма талантливого подростка:

1. Это очень похоже на хороший PR-ход, это попало в ново-
сти, мы это обсуждаем, это обсуждают многие. Вероятно, это 
положительным образом влияет на капитализацию компании, 
на котировки акций. Есть сотни компаний, которые нанимают 
подростков, людей с ОВЗ, но в новости попадают далеко не 
все. Хороший инфоповод.

2. Маск по складу мышления инноватор. В инновациях очень 
важно выдвигать новые гипотезы и тестировать. Возможно, он 
готов протестировать и такую гипотезу и сделать инновацию 
массовой, как это было с Тесла или другими его проектами.

3. Этот жест может быть сделан для привлечения талантов по всему миру. Жест 
публичный, раз это попало в новости. Кто-то из талантливых людей может после этого 
написать Маску. Сигнал простой: если ты талант — добро пожаловать!

4. Если вы смотрели фильм «Человек, который изменил все», то возможно найдете 
еще один вариант ответа на вопрос. Возможно, этот подросток по навыкам решать 
математические задачи просто превосходит других кандидатов. Эту функцию он про-
сто выполнит лучше, чем другие сотрудники. Так почему бы не убрать стереотипы и 
не нанять подростка, если он справится лучше.

*Сергей Семенов, Бизнес-тренерБизнес-тренер

                                                                                          Эксклюзивно для 

 

ЕСТЬ МНЕНИЕ  / 27/2023
Е

С
Т

Ь
 М

Н
Е

Н
И

Е
 /

2
7

/2
0

2
3

Комментарии к новости: «Зачем Илон Маск нанял 14 Комментарии к новости: «Зачем Илон Маск нанял 14 
летнего Мальчика». Источник: летнего Мальчика». Источник: https://www.youtube.com/shorts/https://www.youtube.com/shorts/
bm7bNZmwW08bm7bNZmwW08

РУБРИКА: ЕСТЬ МНЕНИЕ

П

Сергей Семенов 
Бизнес-тренер
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о словам японского учё-
ного, передовая система 
искусственного интел-

лекта (ИИ) достигла нового резуль-
тата: она может интерпретировать 
эмоциональное состояние цыплят. 
Это исследование имеет глубокие 
последствия для нашего понимания 
животных и их благополучия. Оно 
основано на инновационном мето-
де «Обучение глубокому эмоцио-
нальному анализу» (DEAL). Вместо того чтобы полагаться на обычные наблюдения и 
поведенческие сигналы, система ИИ использует сложные математические алгоритмы 
для расшифровки голосовых выражений кур.

Система ИИ прошла тщательное тестирование на 80 курах в сотрудничестве с опыт-
ными психологами и ветеринарами. Результаты были поистине исключительными. 
Технология продемонстрировала необычайно высокий уровень точности в распозна-
вании эмоционального состояния этих птиц. Она уловила значимые закономерности 
и особенности их вокализации, что ознаменовало значительный шаг вперёд в нашем 
понимании эмоций и общения животных.

Хотя это исследование, несомненно, является многообещающим, его авто-
ры официально признают определённые ограничения. Различия в породах кур и 
сложность некоторых коммуникативных сигналов, особенно языка тела, создают 
проблемы для полного понимания эмоций кур. Тем не менее поразительная точ-
ность, продемонстрированная системой ИИ, служит прочной основой для будущих 
исследований. Достижение было подробно описано на официальном сайте Токий-
ского университета, Япония.

ИСТОЧНИК glas.ru    

 

Японский учёный расшифровал язык кур 
с помощью искусственного интеллекта

РУБРИКА: НОВОСТИ 

22 сентября - ГЛАС. Профессор Адриан Дэвид Чеок 
из Токийского университета представил удивительные 
результаты своей новой научной работы.

П
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